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■纪 念 说自己的话说自己的话
□□焦祖尧焦祖尧

1947年秋天至1950年夏天，我在江苏

省常州市淹城中学读初中。每学期的学费

和杂费可以免交，因为凭学习成绩获得了一

等奖学金，但每月四斗米的伙食费是必须交

的。因为物价上涨，膳费不交钱而交米，这

已成了惯例。

课堂上，国文老师何祖述先生正在动情

地吟诵白居易的《琵琶行》：“我闻琵琶已叹

息，又闻此语重唧唧。同是天涯沦落人，相

逢何必曾相识……”

教室门口，忽然有人高声点了三个人的

名字，叫我们出去。

这三个名字中有我，我走出教室。

学校总务处一个职员对我们宣布：“你

们三个人从明天起停膳了，赶快交膳米吧！”

回到教室里，何先生怔怔地看着我们。

他的嘴角动了动，终于没有发出声来。我听

到一声轻轻的叹息。

我在座位上坐定，抬头见他眼里流露出

的同情和抚慰，心里感到一阵温暖。

“ 其间旦暮闻何物，杜鹃啼血猿哀

鸣……”何先生又接着吟诵起来，那声音低婉

而凄楚，“座中泣下谁最多，江州司马青衫湿。”

课堂上一片寂静，我的眼里忽然流下了

两行清泪。

我已经有几次因为没按时交膳米而被

停膳。饿着肚皮当然就无法上课，只能赶到

乡下家里，设法借几斗米交膳费。乡下的大

米是石磙碾出来的，人家说那是糙米，学校

是不收的。我只好再担到米行去卖了，再买

机米，一卖一买，四斗米就剩了三斗。

何先生有时抚摸着我的头说：“你读书，

不容易哩。你知道用功，这不需别人来说倒是

要注意身体呢。课外活动时间，不要钻在教室

里了，到操场上去和大家一起蹦蹦跳跳！”

我点头，忍住了哽咽。

我的国文课成绩一向比较好，喜欢作

文。何先生对我似乎有比对其他同学更多

一点关心，老师对自己所教的某门课学习较

好的学生总是比较偏爱的。

“你的作文又有了进步”，一次他对我

说，“我愿意批改你的作文，因为它言之有

物。写文章最怕无病呻吟。”

我对何先生讲了自己的童年。我6岁

就被送到外祖父家去上学。外祖母早逝，外

祖父被生活的重担压得寡言寡语，性格怪

戾，他两眼一瞪，我就心惊肉跳。那时候如

果有人问我这世界上最怕什么，我会说最怕

外祖父的眼睛。这里和我家相距不过五六

里路，星期天外祖父不让我回家，连暑假寒

假都要我给他看瓜看萝卜。孩子心里有话，

总想找人诉说，倾诉对象便是母亲，但我很

难看到母亲。母亲有时回娘家，办完事想等

放学后看一看我，外祖父却不让，说那样我

会更加不安心在那儿上学。外祖父有他的

生活哲理，认为一个人从小不吃苦，挂在大

人裤腰带上，长大后是不会有出息的。我见

不到母亲，便把对母亲的思念，把对村上童

年伙伴的思念和儿时的一些趣事，在作文时

表达出来。老师说我写的有点文不对题（不

对他的作文题目），但有真情实感。所以我

特别喜欢作文，把作文当作是一种倾诉。

何先生听了连连点头，说作文就是写自

己的所见所闻加上所思所想，是所思所想后

自己想说的话，不是别人的话。“从你的作文

里可以看出，你不是把别人说过的话拣来

说，说的是自己的话……”

因为家庭境遇等原因，我那时容易伤

感，学校旁边是一所贫儿院,中间只隔一道

竹篱笆。上完夜自习回宿舍去，总会听到那

边传来一阵阵凄凉的琴声。据说是一位半

失明的教师，她每晚都在弹琴。我走上“咯

吱咯吱”发响的木楼梯，倚着过道上的栏杆

倾听。皓月下那琴声委婉凄清，似乎总在诉

说什么、企盼什么。我会呆呆地伫立很久很

久。一次何先生从楼下经过，见我独倚危

楼，便说：“夜凉了，进屋睡吧。”第二天他对

我说：“你的作文中，我总感到压抑和低沉多

了些，昂扬和热烈少了些……你还是个少年

呢。”我低头无语。他清瘦的脸上浮起一丝

苦笑，说：“哦，其实也难怪你，生活里昂扬热

烈的东西本来不多……”

不久，我听到了长江北岸隆隆的炮声，

解放军要渡江了。

那年我回常州探亲，去看望80多岁的

何先生。何先生说：“你寄来的作品我都收

到了，写了那么多东西，不容易呀！”我握着

他的手说：“何先生，你当年说过的一句话，

在事业上影响了我的一生。”何先生问一句

什么话。我说：“您教导我作文时一定要说

自己的话，不要把别人的话拣来说。我学习

写一部作品，一篇文章，总要弄清楚自己想

说什么，我努力从生活中寻找独特的感受，

希望自己有独特的发现；有了自己想说的

话，再考虑如何把这话说得更好。我总认

为，创作就是一种发现……这道理是您教我

懂得的。”

何先生笑了。

每年春节，我都要给何先生电话拜年。

2014年春节，我打过电话去竟无人接听，我

心里“咯噔”了一下，何先生一人独居，有个

女儿常过去照料，他已年过90，一般是不会

出门的，如果在家会不接电话吗？情急之下

我又连续拨了两次电话，还是没人接，我的

心沉下去了。

2015年秋天，那个“枫叶荻花秋瑟瑟”

的季节，我举家回到故乡，到武进金东方颐

养中心度晚年。安顿下来以后，又给何先生

家里打电话，这次电话有人接了，是何先生

的大女儿，她说父亲2014年走了，老人走得

十分安详。

当我还是个懵懵懂懂的中学生，何先生

教导我写作文要说自己的话，要写所见所闻

所思所想后自己想说的话。自己的话当然

是真话。不仅写作文要说自己的话，为人处

世立身行事也要说自己的话，不能鹦鹉学

舌，更不能说假话欺世。他的教导使我受惠

一生。

何先生是武进坂上人，93岁那年，他

走了。
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汉语特色

早年听相声听来的故事，记忆

犹新。

京戏《文昭关》伍员佩剑唱：

过了一天又一天，

心中好似滚油煎，

腰中枉挂三尺剑，

不能报却父母冤。

管事给他错挂了刀，演员发

觉，马上改唱：

过了一朝又一朝，

心中好似滚油烧，

腰中枉挂三尺刀，

父母冤仇未能报。

这充分表现了汉语的特点，用

外语是无法翻译的。

万一管事挂的是板斧呢？我

看也有办法唱：

过了一天又一天，

心中好似滚油煎，

枉有板斧插腰间，

不能报却父母冤。

腊 味

广东人冬天爱吃腊味。

记得我在广州时，广州大新街有几家著名的腊味店，曰

王中王，王上王，太上皇。其实每一家都是呱呱叫的腊味字

号。它们的楼顶是大平台，专门用来晒腊味。负责做腊味

的师傅要有本领，看准有几个大晴天可以把腊味晒好。万

一看错，一批腊味就完蛋了。

我家腊味是妈妈亲手做的。她自己做腊肉腊肠。买来

肠衣，塞进自己调味的肉末，晒干制成腊肠。腊肠里也可以

塞进一些猪肝，是为肝肠。我爱吃妈妈做的腊味。我当时

不吃肥肉，为了我，她做的腊肠不用肥肉，是精瘦的腊肠。

小时候我和弟弟吃饭时，一根腊肠对半分。

对 联

小时候在广州，每年大年初一出门，就看到许多店家贴

出新的对联，诸如“生意兴隆通四海，财源茂盛达三江”，一

副喜气洋洋的样子。

对联是我国特有的文学妙品，对得好的对联，让人百读

不厌。如当年到无锡，朋友告诉我的一副对联：“无锡锡山

山无锡，平湖湖水水平湖”，我至今不忘，对得又工整又妙。

几十年前，报上登出一副上联征求下联。上联是“五月

黄梅天”。过了好些日子得奖的下联出来了，是“三星白兰

地”，原来是酒厂做的广告。不过这副对联真是绝妙的。

如今少有人贴春联，看不到绝妙的对联，很可惜。

说炒米饼

广东儿歌：“氹氹转，菊花园，炒米饼，糯米团……”

炒米饼是广东乡下食品，在我家乡，人们就在家里做炒

米饼当零食，我小时候在广州常吃，是家乡带出来的。

炒米饼用炒米粉在模子里做出来。也用糯米粉做，用

糯米粉做的炒米饼就很硬，但有嚼劲。

粤港有名的陈意斋杏仁饼，其实就是仿照炒米饼做出

来的。

炒米饼是广东乡下孩子的恩物，口袋里放两个，去放

牛，想着就可以啃了。

两件皮夹克

我在苏北新四军时，记得一件事。我们缴获了日本鬼

子两件皮夹克，让刘少奇和陈毅同志穿上了。为此还开了

一个大会，解释这两件皮夹克为什么让刘少奇和陈毅同志

穿上。会上说皮夹克只有两件，不够分给全体战士，那怎么

办，就让刘少奇和陈毅同志穿上了。也不能搞平均主义，首

长有首长的重要性，这两件皮夹克给首长穿很合理。

战士们其实并无意见。大家都认为首长日夜辛苦，是

应该穿得暖和些。而且首长穿上皮夹克更神气，战士们也

高兴。

臭豆腐

我爱吃臭豆腐。

广州没有臭豆腐。臭豆腐是江浙和上海的点心和小菜。

过去上海深夜有人挑担卖现炸现卖的臭豆腐，供夜间

叉麻将吃夜宵之用，可现在没有了。

我曾陪陈伯吹何公超二老去平湖体验生活写稿，夜里

有挑担卖臭豆腐者，我就买回来孝敬他们。

现在家里人从菜市场买臭豆腐回家煎炸，但那不是原

来的臭豆腐样子和味道。吃不到过去那种臭豆腐，可惜。

应该有卖臭豆腐的店，保存江浙和上海的饮食传统。

姐姐的手

假使你们看过电影《桃李劫》，

一定看到过这样一个镜头，

一位女医生的手在开药方，

这只手正是我姐姐的手。

原来我家隔壁住着

一位电影摄影师，

他需要拍一个镜头，

是女医生开药方子。

他看中了我姐姐的手，

于是和我姐姐商量，

要用她的手拍个镜头。

40年前，1979年8月，上海市召开大型

的“文学、戏剧、音乐、舞蹈、美术创作座谈

会”，我作为《文艺报》的编辑和记者应邀参

加。同去的还有北京的顾骧、王兴仁、马

肇元，江苏的高晓声、张弦，安徽的江

流，浙江的郑秉谦、沈虎根，山东的刘知

侠、林雨，江西的俞林等。我们被安排在离

上海市文联不远的新乐路167号东湖招待

所，各地来参会的作家批评家们有了自由

交流的好机会。

这次会议是十一届三中全会之后，上

海市召开的第一次全市性的文艺座谈会，

由上海市委副书记陈沂作主题报告，出席

的人员包括文学艺术界各个行当的文艺工

作者，达百余人。计有：巴金、王若望、吴

强、杜宣、茹志鹃、黄宗英、峻青、任干、哈

华、师陀、菡子、丰村、费礼文、赵自、周嘉

俊、萧岱、李根宝、崔京生、钟望阳、王西彦、

陈伯吹、贺宜、苞蕾、宗福先、姜彬、冯岗、李

子云、李梦城、罗竹风、钱谷融、蒋孔阳、王

元化、严励、李俊民。这大概称得上当时上

海文坛的缩影了。时间久了，有的已经成

了故人，故而我愿意记下他们的名字。

这一年，对于文艺界来说，是大辩论也

是大前进的一年。在全国范围内，围绕着

“伤痕文学”以及《“歌德”与“缺德”》《向前

看啊，文艺》《大墙下的红玉兰》等开展的讨

论，一浪高过一浪。文艺界思想非常活

跃，争论也非常激烈。因此，在分组讨论

时，作家艺术家们的发言，不约而同地都

集中到了总结“三十年”、“十七年”和“三

年”（新时期）三个时期的文艺成就和经验

教训上。

巴金在文学组的会上发了言。这个年

轻时崇尚无政府主义、后以“大爱”（泛爱）为

人生信条、经历过“文革”劫难后大彻大悟的

文学巨匠，在会上大胆地举起了批评的旗

子，历数文艺战线的得失，唯真理是从。他

说：这次会开得很好，首先是让人讲话，发扬

民主。有人说，发扬民主有副作用，但我们

要把意见都讲出来，集中集体的智慧，最大

多数人的智慧。1956年、1957年，发扬民

主，要大家讲话，大家响应号召，讲话了，很

多人却被打了下来。1962年那次批判（指

文学界批判“中间人物”论）最厉害。根据以

往的经验，现在愿意讲话的人很少了，因为

心有余悸。摆在我们面前，还有许多问题没

有解决。我在北京开会时，《人民日报》报道

了张志新的事迹，号召大家学习张志新烈

士。她可贵，了不起。但报道却不写割断她

的喉管的事。要学习她，首先就要替她报

仇，惩办杀她的人，维护党的原则。可是，同

时又说不要追究凶手。这说明还有斗争。

叫人讲话，还要做思想工作，有些人又怕别

人讲话。

他还说：“三十年”的成绩怎么样，缺点

怎么样，要让大家来讨论才行。总结“三十

年”、“十七年”、“三年”的经验，要经过认真

的讨论，要多征求意见。“十七年”的成绩是

肯定的，不存在一条“黑线”，但并不是说没

有错误。我看，运动太多了，运动一来，人人

自危，保自己过关。怎样为“四化”服务？什

么人为“四化”服务？外国是机器代替人力，

一个现代化旅馆里看不到几个人。我在北

京开会住在和平宾馆，每层楼都有好几个服

务员，而旅客却要自己搬行李。提倡“为四

化服务”，首先要思想现代化。否则，满脑子

都是封建思想，“四化”恐怕是没有办法实现

的。1954 年我在人代会上发言讲官僚主

义。不是我个人的意见，是毛主席要大家讲

缺点。对官僚主义，要嫉恶如仇。

他说：要多出作品，在多的基础上求

好。在近10年中，日本作家出了很多书，而

我们呢，不出书也一样是作家。陈登科提出

作家应有版权，我认为可以考虑给作家版

权，作家应享有版权自主权。在国际上，我

们要加入版权协会。我写了篇文章，写的是

把雪峰写的交代材料拿去发表，是对作家的

不尊重。版权应归作家本人所有。我们的

出版社想出谁的书就出，出一本书好像是给

作家的恩赐。

女作家茹志鹃听了巴金的发言，深为

触动。巴金发言中有的意见，就是她的创

作引发出来的。她的成败得失和经验教

训，对于总结 30年的教训，也最有说服力

和典型性。茹志鹃说：中国的作家写不过

同时期的外国作家，是我们没有才气，没有

生活，不用功吗？不是。为什么我们有优

越的社会主义制度，却出不了杰出的作家

和作品？我想关键不在于生活不够。鲁迅

说，文学家首先是思想家，而现在作家头脑

里设置了很多框框，缺少想象力，头脑这个

“加工厂”失灵了。作家对生活进行思索的

能力，下降到了接近枯竭的程度。从我的

创作道路来看，我写了两本书，论年代，那

些小说都写于50年代，到60年代创作的数

量减少了。原因何在？我是 1960年离开

编辑部搞专业创作的。在编辑部时也没有

什么照顾，都是晚上写，数量倒是有一些。

搞了专业后，反而没有写多少。这几年深

入生活，在生活中产生了苦闷。我发现，我

这辈子，写不到公社这一级，县一级就更不

要说了，同吃同住同劳动，只能在大队。罗

马尼亚电影《权利与真理》的作者是中央委

员。有些领导干部能不能同我们交交朋

友？我们很少讲艺术实践，只讲生活，只要

下去生活就好了。第二，“中间人物”的批

判，对我有很大影响。很害怕，为什么只写

中间人物，为什么只写小题材，为什么不写

大题材？人物、题材，都分成一级一级的，

我要一级一级地攀登。不断地强调为政治

服务，而作家的想象力和对生活的思索，濒

临枯竭的地步。我的创作的减少趋势，在

“四人帮”统治之前就开始了。会上很多同

志说起对我的批判，不是“四人帮”，而是指

的现在。譬如《重逢》发表后，有人提出这

样那样的意见，我感到，其中有来自上面的

论调，并不是从作品的主题出发，而是“那

个人物是否能定为打砸抢分子”之类。只

抓住这些来评论文艺作品，我感到，对创作

是很不利的。我的《草原上的小路》发表

后，也出现了不同的看法，有的批评甚至很

使我感到惊讶。

我注意到巴金在仔细地听着茹志鹃的

自我解剖，心里既感到快慰，又感到痛

苦。他的脸上，有一种令人莫解的表情，茹

志鹃的成长经历，引起他长久的沉思。这

个经历过“文革”磨难的老作家，在独立地

思考文坛的历史和现实，唯真理是听是他

的选择。

于是，8月12日，我和顾骧决定去武康

路他的住所拜访他，更多地听他对当前文

学形势的意见。巴金非常热情地与我们交

谈。他对我们说：“三十年”的经验要很好

总结一下。这中间，外国人有很多文学作

品出版，我们为什么没有作品？ 我们说成

绩很大，可是我们没有多少作品。茹志鹃

写了，马上就有人出来批评她，说她写儿女

情、家务事。一个很有才能的女作家，却只

写了两本薄薄的短篇小说。（指 1959年出

版的《高高的白杨树》和1962年出版的《静

静的产院》）老作家也没有多少长篇，只有

艾芜的《百炼成钢》。我们对作家，一是

养、二是管。但管得太死，太严。要松一

点嘛。一个20多岁的青年人，就把他们从

生活里拔出来，让他们做专业作家，这样的

办法不行。最好让他们在生活里当业余作

家，不要脱离生活，他们有了困难，帮助他

们解决。“深入生活”总是有隔阂的，比在

生活里困难要多。我写《家》的时候，是在

生活里。要让作家多写，多出作品。

时年75岁的巴金，正在翻译俄罗斯作

家赫尔岑的《回忆与思考》。他说：“第一

本已经排好了，今年要译出 30万字，主要

根据英文版，参照俄文版。这部巨著写的

是俄罗斯社会，那是一个官僚主义社会，

对我们今天还有用。”他说，除了翻译外，他

还在为香港文汇报出版社写一本创作回忆

录。下一步还要创作一部长篇，暂名《一双

美丽的眼睛》，他说要写到80岁，还有5年

时间。

巴金对我们的谈话，特别是他对“三十

年”中我们的作家出版作品很少，出了作品

就受到批判或指责，以及作家体制等等的

批评，不唯上，不唯书，只唯实，只唯真，给

我留下了深刻的印象。这次谈话应该是他

晚年出版的《随想录》《真话集》等系列著述

的先声。

听巴金说文坛听巴金说文坛
□□刘锡诚刘锡诚


